

N.º 13.234

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.....

Por un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre.	5,50	»
Por un mes....	2,50	»
Por trimestre.	7	»

SÁBADO 16 DE NOVIEMBRE DE 1895

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

EN HONOR DE GÓNGORA

I

Más severa que de ordinario está la Catedral de Córdoba en la melancólica noche consagrada a los difuntos; tan solo resenan las pisadas de los fieles que entran para ver las tumbas; las antorchas, acá y allá, reverberan relampagueando en las columnas de jaspe. En el fondo de las oscuras capillas enrejadas, y a la sombra de la eminente bóveda del Crucero, destácanse sombríos túmulos vestidos de bayeta negra; estos túmulos, cercados de flameros que arrojan resplandecientes bocanadas de fuego, lucen, sobre cojines de terciopelo carmesí, artísticos atributos; en unos, la blanca mitra bordada de antiguos obispos que ocuparon la silla de Osio; en otros, el birrete con borla y flecos blancos de sabihondos racioneros; en muchos, la corona dorada de ricos próceres, deslumbradora como un sol, y la corona pajiza, con lazos morados, de siemprevivas; y olorosas flores campestres rociadas sobre blancas lápidas góticas de caballeros cruzados.

Al penetrar en la grandiosa basílica, me dirijí hacia el ángulo oscuro, donde están los restos del famoso cordobés Góngora, hacia la capilla llamada de San Bartolomé. Ansiaba ver en ella el modesto túmulo erigido, nada más que para la noche de los muertos, a la memoria del ilustre poeta de los *Romances* y de las *Letrillas*. Más ¡ay! la capilla parecía la boca de una cueva, tenebrosa, negra como el olvido... No ya carecía de túmulo, carecía hasta de la moribunda luz de una lámpara; aquello era un rincón olvidado.

Mi espíritu de cordobés y de artista se sublevó en silencio; sentí impulsos de llorar y ganas de maldecir, pensando en lo efímero de las cosas terrenas. Y dije, casi en voz alta, como un loco: —Oh, poeta! —Oh, Góngora! —¿Es este tu pueblo natal? —¿Es esta Córdoba, tu tierra amada? —Muchos de sus hijos no saben siquiera en dónde están tus huesos! —Ni una débil luz arde por ti en esta noche de recuerdos! —Si, ni una débil luz daba resplandores por el ánima del fogoso vate que aún deslumbra, dilatando por el mundo los rayos del sol del genio.

Bien poco se ha hecho en memoria de don Luis de Góngora, una de las lumbreras más resplandecientes que ha tenido Córdoba, coloso poeta que daba de cuando

en cuando de sí (son frases de Quintana) tan grandes resplandores que la luz de los otros poetas se eclipsaba delante de la suya, y solo dos ó tres podían ponerse a prueba con ella y con dificultad le competían; no se han coleccionado sus obras con la magnificencia que merecen; no se le ha erigido un monumento digno de su fama; ni una lápida conmemorativa sobre la puerta de la casa en que habitó, ya que como refiere el erudito Pavón en su *Estudio biográfico* sobre el poeta, el que naciese en la misma calle de Marcial, cuya especie han referido, copiándose varios escritores, cosa es que no puede oírse con seriedad por agregarse al mismo grupo de malignos poetas y punzantes escritores el latino de Calatayud y el cordobés de la centuria décima sexta.

¿Y quién que conozca las poesías del egregio Góngora, no se ha entusiasmado? ¿Quién no le considera grande como el mar, sobresaliente en el color, en la armonía, en el pensamiento, en la originalidad, en las imágenes, maestro de la sátira, de la inspiración y del ingenio?

Dije que no se ha adornado siquiera con una lápida conmemorativa la puerta de la casa en que habitó. Pues bien, una lápida conmemorativa, modesta, represente escaso valor material y bien pudiera adquirirse sin grande sacrificio por los verdaderos adoradores del arte. ¡Ojalá quien escribe las presentes líneas viviese en condiciones de no implorarla!... Que há tiempo estuviese colocada sin ruido de palabras. Y juro noblemente que no me mueven a abogar por la memoria del esclarecido cantor de *Angélica* y *Medoro* afanes de exhibición ridícula ni ansias de gloria, sino el amor a Córdoba y la admiración hacia el hijo benemérito a todas luces.

Espero que mis nobles compañeros de esta localidad contribuirán, uno a uno, como cordobeses y artistas, por la gloria de Córdoba y del arte, a este pequeño tributo, ya con su óbolo, ya estimulando a los poderosos que se precian de magnánimos para todo lo grande. Así, compañeros, cumpliremos una obligación sagrada y haremos algo que sirva de base para mayores empresas.

El DIARIO abre, desde luego, una suscripción e insertará la lista de personas beneméritas que para tal obra contribuyan. Y no dudamos que, en breve, podrá costearse expresada lápida, más ó menos sencilla, con arreglo a las cantidades recaudadas.

Y ahora, acabo diciendo con Nuñez de Arce, que de este modo la posteridad «por muy dura y severa que sea en sus juicios, no podrá negarnos la gloria de haber pretendido realizar en la humildad de nuestra vida una misión bienhechora y honrada.»

ENRIQUE REDEL

14 Noviembre 95.

LA INSURRECCION DE CUBA.

Habana 14 (5 m.). —El general Canella ha batido al enemigo en una serie de encuentros, haciéndole tres muertos, y cogiéndole 20 armas de fuego, municiones y caballos.

Nuestras tropas tuvieron cuatro heridos.

La partida batida por Canella, es la de Periquito Perez, y los combates se han librado en la Sierra de la Gloria, provincia de Santa Clara.

El enemigo no hizo frente en el primer encuentro, pero le fué imposible burlar la persecución de la columna mandada por el general Canella, la cual dió alcance varias veces a las fuerzas insurrectas.

Los rebeldes han quemado el poblado de Pijuan, término de San José de los Ramos, en la provincia de Matanzas. Ignórase qué partida es la que ha llevado a cabo esta nueva hazaña. Pijuan era un caserío situado sobre el ferrocarril del Júcaro a la Aguada de Pasajeros.

El Ayuntamiento de Colón ha votado un mensaje de gracias al general Prats y al coronel Molina.

Este último solicita la cruz laureada.

Habana 14 (7:30 m.). —Afirmase que Máximo Gomez ha salido de la Sigüanea al frente de cuatro mil hombres, y que se dirige a la provincia de Matanzas.

Hay una gran expectación en todos los ánimos, pues a los movimientos del enemigo es seguro que no tardará en responder el desarrollo de grandes operaciones por parte de las numerosas fuerzas del Ejército concentradas en las Villas.

Espéranse noticias con la mayor ansiedad.

Telegramas oficiales

Habana 13. —General segundo cabo a ministro Guerra:

General jefe desde Santa Clara dice a V. E.:

General Juan Valdés satió anteayer con 500 hombres; encontró ayer partida

muy numerosa en las Nueces y la rechazó, haciéndole cuatro heridos; la persiguió y alcanzó Arroyo Blanco, rechazándola de nuevo dirección Seibado; pernoctó ingenio Candoso, y sigue hoy sobre Seibano.

Habana 13 —Columna 30 voluntarios y 7 guardias protegían correo Quemadas Ginés fué atacada. Acudió al fuego fuerza Galicia, con capitán Casado, dispersando enemigo en Palmar, causándole dos muertos. Por nuestra parte un desaparecido.

Comandante Moreno, del batallón Navas, encontró Sabana Coloma, hizo prisionero cabecilla Acebo.

General Canella en Gloria batió partida Periquito; enemigo tres muertos cuatro heridos.

Coronel Segura dispersó en Ramo a partida Boune. Sin novedad columna. —Arderius.

Nueva York 13 (10:14 m.). —Dice que el vapor *Laurada*, portador de la expedición filibustera Céspedes, será embarcado en cuanto arribe a un puerto cualquiera de los Estados Unidos.

El meeting que en favor de la causa filibustera ha de celebrarse aquí el 26, será presidido por el director del importante periódico *The Sun*, y en él hablarán los generales Porter y Mac-Mahon y el letrado Condert.

Nueva York 13 (3:26 t.). —En el *New-York Herald* publica hoy un telegrama de la Habana, en el que afirma el corresponsal del diario neoyorkino que el lunes fué derrotado el cabecilla Maceo en una acción sostenida entre Ciego de Avila y Puerto Príncipe.

Añade el corresponsal que los rebeldes rompieron en fuga desordenada, abandonando muchos muertos, y que las pérdidas de los españoles fueron escasas.

En el ministerio de la Guerra se desmentía el miércoles del modo más rotundo el rumor que viene circulando hace días sobre la presencia de Máximo Gómez en la provincia de Matanzas.

Dice *El Imparcial*:

«Los que a costa de emociones preparan sus jugadas en Bolsa, los mismos que anteayer prendieron a Maceo, mataron ayer tarde al general Martínez Campos, circulando como muy verosímil el rumor de su derrota.»

No nos extraña el incalificable proceder de los agiotistas, del que hemos protestado en más de una ocasión; lo que sí nos sorprende es que todavía haya incautos que respondan al sexto ó sétimo golpe que se da a un canard de semejante especie.

Desmintiendo en absoluto esta noticia el señor ministro de Ultramar, decía esta madrugada que anoche recibió telegrama del general Arderius, transmitiendo otro que en la tarde de ayer le mandaba desde Santa Clara el general en jefe del ejército de operaciones.

El despacho estaba relacionado con asuntos administrativos de interés para la isla, y con algunas peticiones que el señor Martínez Campos hacía al ministro de Ultramar.»

Nueva York 13. —Constantemente se están recibiendo en esta ciudad telegramas de la Habana que dan cuenta de numerosos encuentros y de otras tantas victorias de los soldados españoles en Cuba.

Los insurrectos sufren considerables bajas en tanto que las tropas leales solo tienen pérdidas de poca importancia.

Las noticias están confirmadas por informaciones de origen filibustero y han causado penosa impresión entre cuantas personas simpatizan con los separatistas cubanos.

Aquí se explican resultados tan satisfactorios para España por la buena organización y las excelencias del armamento de las tropas, y porque los rebeldes no siempre tienen confianza en los jefes de las partidas.

Sábese de un modo cierto que Antonio Maceo, con 900 hombres bien armados y montados muchos de ellos, ha hecho una marcha forzada desde Oriente hace cuatro días, hallándose en la ruta de Las Villas.

Propónese seguir avanzando para reforzar a Roloff y Máximo Gomez.

Es evidente que la rebelión en Las Villas toma grandísimas proporciones.

El Sr. Bosch dijo el miércoles que mañana probablemente someterá a la Real firma un decreto relativo a la piscicultura, y otro modificando las juntas provinciales.

En lo que se refiere al pago de los maestros de escuela, para lo cual suprime los habilitados y crea contadores con fianza que depositarán en las sucursales del Banco de España.

Entre militares de alta graduación se han comentado desfavorablemente las declaraciones del general Borrero, que publica *El Imparcial* de ayer.

El Día, refiriéndose a nuestro querido amigo el director de *El Imparcial*, dijo el miércoles lo siguiente, hablando de la implantación de reformas en Cuba:

«... afirman (los ministeriales) que es

Los demás viajeros habían marchado ya precipitadamente a ocupar sus puestos. Valerio estaba solo en la mesa.

—Bien, déjalos sobre esa silla y sírveme la comida, repuso el joven poeta.

—Aquella señora que iba en la berlina, me ha dicho que espera ver a Vd. en San Sebastián, donde habitará en su casa de campo del camino de Zarauz, dijo el criado.

—Muchas gracias; si ella lo espera yo no dijo Valerio. Mira, ponme otro trozo de esta magnífica trucha; es riquísima. ¿Donde se pescan?

Aquí mismo, señor; son productos del país; también tenemos exquisitos barbos y anguilas excelentes.

—Sí, ¿pues qué río pasa por Tolosa?

—El Oria, señor, y no lejos de aquí el Bidasoa también el río Leizaran, donde verá Vd. un hermoso puente de piedra con dos arcos, antes de llegar a Andoain, que es donde mataron al valiente general Gurrea el 29 de Mayo de 1837.

—¡Ah! me alegro saberlo; así me detendré a contemplar un sitio que encierra tan doloroso recuerdo.

—Yo era entonces un chiquillo, y me acuerdo, como si fuera ayer, de los horribles desastres que tuvieron lugar en estos campos.

—Sí, señor; bastante grande.

—Entonces, habrá medios para poder ir yo a San Sebastian, sin perder tiempo, aun cuando deje la diligencia en que he venido?

—Ya lo creo; desde aquí van carruajes continuamente; además, tiene Vd. buenos caballos, donde si es Vd. amigo de admirar los paisajes de este país tan pintoresco, irá mucho mejor y quizá mas pronto que en la diligencia, siguiendo algunos caminos de travesía.

—¿Cuánto dista San Sebastian?

—De aquí tres leguas escasas.

—Corriente. Pues entonces dame de comer, y sin perder momento haz que me preparen un buen caballo y un guía.

—Señores, al coche, dijo el zagal de la diligencia desde el dintel de la puerta.

—Mira, tráeme de la berlina, donde ocupo el número 3, una maletita y un abrigo, dijo Valerio al mozo del parador.

A poco comía con muy buen apetito; la satisfacción de hallarse libre y solo le dió hambre.

Le era odiosa aquella mujer, cuyo fatal amor había sido el tormento de toda su vida.

—Ya está aquí todo, señorito, dijo el mozo entrando en el comedor con los expresados objetos debajo del brazo.

volveremos a encontrar otra regular, dijo la doncella con insistencia.

—¿Sí, eh? ¡Tenemos aquí buena fonda! exclamó Valerio; me alegro del aviso; voy a comer, y si usted quiere ocupar mi asiento, yo me iré con mucho gusto al suyo.

—Muchas gracias, dijo la doncella, a quien se dirigian aquellas palabras; voy bien en el interior.

Valerio soltó el libro en el asiento y se apeó sin mirar a Rita y sin decirle una sola palabra.

Esta le contempló con tristeza, y exhalando un hondo suspiro, le vió entrar en uno de los dos magníficos paradores que tiene Tolosa en la carretera de Francia.

—Ve a ocupar tu asiento, dijo a la doncella; pronto llegaremos a San Sebastián y allí comeremos.

La doncella se retiró, y los viajeros fueron colocándose sucesivamente en sus respectivos asientos; pero Valerio no volvía.

Rita dirigió con inquietud sus miradas al fondo del parador.

Apareció instantes después un criado, y llegando al mayoral de la diligencia, le dijo:

—El viajero que ocupa el número 3 en la berlina, se queda aquí; déme usted su equipaje.

—¡Voto a mil diablos, refunfuñó el mayoral, cuando ya vamos a partir! Esto nos detendrá media hora.

preciso cumplir la ley muy despacio y con mucha prudencia, en apoyo de lo cual hasta invocan la opinión del general Martínez Campos, á quien suponen enojado por haberle *El Imparcial* atribuido ideas poco en armonía con las antes expuestas. Y creen que el enojo es tan grande que, impulsado por él, ha tomado el ilustre candidato una medida severa con un director de periódico muy estimado, invitándole á abandonar la isla en plazo muy breve, hecho que se daba por realizado esta tarde entre los conservadores, que con fruición han propalado la especie.»

No hay nada exacto en lo que los ministeriales afirmaban. El director de *El Imparcial* ha ido, efectivamente, á los Estados Unidos, á completar el servicio de información de su periódico, y ayer regresó á la Habana, según nuestras noticias.

Amigos íntimos del gobierno aseguran anoche que antes del Consejo conferenciaron los señores Cánovas y Azcárraga sobre las declaraciones del general Borrero y que acordaron poner á este un telegrama redactado en tales términos, que se le da á entender que debe desmentir de un modo rotundo los conceptos que le atribuyen ó enviar su dimisión.

Algunos opinaban que es tal la protección que el señor Cánovas dispensa al comandante del sexto cuerpo de ejército que sería capaz de defenderlo contra viento y marea, y que al fin el general Azcárraga se resignaría á continuar en el gobierno; pero los amigos del ministro de la Guerra no participaban de esta opinión, afirmando, por el contrario, que en asuntos de esta índole no transigirá nunca el general Azcárraga.

Habana 13 (2^{da} tarde).—Han fallecido del vómito el subinspector de Sanidad Militar, jefe del cuerpo de farmacéuticos, don Víctor Martínez Jiménez, y el teipiente de navío don Indalecio Ramírez.

Ambos habían llegado á esta capital pocos días hace.

La terrible enfermedad, que el año actual prolonga sus estragos mas de lo acostumbrado, les atacó desde luego con caracteres mortales.

Consejos de ministros

A las siete y cuarto terminó el celebrado anteanoche bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo.

A la salida del salón de Consejos dijeron los ministros que para nada se habían ocupado de Cuba y en realidad en la falta de razón, puesto que ningún acuerdo se tomó que se relacionara con la guerra. Leyó el ministro de la Guerra las últimas noticias que respecto del plan de operaciones ha remitido el general en jefe, y el Consejo manifestó su completa conformidad con lo que participa el general Martínez Campos.

Acto seguido se pasó á la aprobación de expedientes, y el ministro de Ultramar informó al Consejo de la organización política militar de Lamas, determinando el personal y las atribuciones que se les conceden.

Se aprobó el proyecto del señor Castellano, é igualmente un crédito de 400.000 pesos con destino á la campaña de Filipinas y la prórroga por veinte años de la suspensión en el Archipiélago filipino del impuesto del 3 por 100 sobre el producto de las minas.

A propuesta del ministro de Marina se acordó adjudicar la construcción del dique de Cartagena á la casa Waldosell, de conformidad con el Centro consultivo de la Armada y la Junta de generales.

Se concedió la prórroga del cumplimiento del plazo 16 que pide la «Maquinista Terrestre» para la construcción de las máquinas de los acorazados que se están construyendo.

Acordó también el Consejo adquirir por gestión directa carbón español para el consumo en los arsenales, remolcadores y guardacostas, é inglés para la escuadra.

Igualmente se autorizó al ministro de Marina para adquirir 1.500 correajes para otros tantos fusiles Mauser.

Se examinó el anticipo del pago del cuarto plazo que solicita la casa Noriega y Compañía, de Cádiz, que construye el «Carlos V.» y se resolvió que informe sobre el particular el ministro de Hacienda Y, por último, el general Beranger terminó su cometido anunciando que la escuadra de instrucción saldrá en breve para Santa Pola, con objeto de hacer ejercicio de tiro de cañón.

Se examinó la cuestión relativa á los prófugos de Canarias, y se convino que los ministros de la Guerra y Gobernación se pongan de acuerdo y redacten la fórmula que crean mas convenientes.

El Consejo acordó conceder indulto de última pena del fuero de Guerra á un soldado que desempeñaba las funciones de guarda en un recinto de caballos semantales, en la provincia de Jaén.

También se concedió indulto de última pena, á propuesta del ministro de Gracia y Justicia, á un reo que cometió el delito de homicidio en justa defensa y para librarse de ser víctima de un odioso atentado.

El Consejo también acordó que sean sometidos á un régimen especial los políticos cubanos desterrados por disposición gubernativa, diferenciándolos en el trato de los deportados por delitos comunes.

Los deportados políticos serán conducidos al Hacho, en Ceuta, y los que acrediten su pobreza serán socorridos, aboniéndoseles los gastos de viaje con las convenientes precauciones para evitar abusos.

El de anteayer

El Consejo de anteayer lo ha presidido, como jueves, la Reina, y ha sido de corta duración.

El señor Cánovas del Castillo ha informado á S. M. en breves palabras de las cuestiones mas interesantes en el exterior, como la cuestión de Armenia, y en el interior de las declaraciones que se han atribuido al general Borrero y de los trabajos que realiza el Gobierno para la confección de presupuestos.

De Cuba ha dicho el presidente que estando todo organizado, solo resta esperar que las lluvias le permitan al general en jefe comenzar las operaciones.

Del paso á la provincia de Matanzas de Máximo Gomez y Maceo, el Gobierno no tiene noticia oficial y se inclina á creer que está desistiendo de fundamento cuanto se ha dicho sobre el particular.

El señor Cánovas del Castillo ha repetido ante los periodistas lo que dijo la noche anterior respecto de las declaraciones del general Borrero.

La teoría del presidente es que el Gobierno nada puede hacer como no conozca las declaraciones por conducto oficial, y además, desde luego, cree el Sr. Cánovas que no han sido fielmente interpretadas las palabras del general.

CORRESPONDENCIA DE MADRID

14 de Noviembre de 1895.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Al mismo Gobierno le parecia mentira que el señor Cánovas se hubiera atrevido á proponer cosa tan gorda como el ascenso al mas alto cargo de la milicia del general Primo de Rivera, y sin embargo, nada mas cierto.

Al salir hoy de Palacio el señor Cánovas se adelantó á los periodistas y dijo poco mas ó menos: Acaba de firmarse el decreto nombrando Capitan general del Ejército á don Fernando Primo de Rivera, Marqués de Estella, por ser el Teniente general mas antiguo, y porque la ley dice que de cuatro vacantes deben proveerse tres y darse una á la amortización. Podrá el señor Cánovas interpretar como quiera la ley constitutiva del Ejército; pero todo el mundo opina que esta dice que los Capitanes generales deben ser cuatro sin andar con distingos de ninguna especie.

Por el procedimiento que se sigue todavía falta por cubrir una vacante antes de llegarse á la amortización, y esta se cubrirá, por lo visto, el día que ocurra en el señor Azcárraga.

También ha manifestado el señor Cánovas que el general Borrero pudo haber dicho lo que se le atribuye, aunque él no lo cree; pero que en el supuesto de ser ciertas las declaraciones que se le atribuyen, espere que el general las ratificará.

Los liberales siguen furiosos y dicen que si el gobierno no toma alguna determinación seria con dicho general, el partido fusionista sabrá hacer lo que en este caso crea que se debe hacer.

En el ministerio de la Guerra declaraban esta tarde que los insurrectos se hallaban concentrados en Seibado, en número considerable, para impedir el paso de la columna Suarez Valdés.

Opinan que es inevitable un encuentro importantísimo, del que esperan una victoria para nuestra causa.

Telegramas oficiales

Habana 13.—A Ministro de la Guerra.

—Una columna de 30 voluntarios y 7 guardias civiles, que protejan el correo de Quemadas, ha sido atacada por los insurrectos.

Acudió al oír el fuego fuerza del batallón de Galicia mandada por el capitan Casado, y dispersó al enemigo en Palma, causándole 7 muertos.

Por nuestra parte tuvimos un desastre.

El comandante Moreno, con fuerzas de las Navas, encontró insurrectos en Sabance Coloma, haciendo prisionero al cabecilla Acebo.

General Canella en Gloria batió á los insurrectos de Periquito Perez, causándole tres muertos y cuatro heridos.

El coronel Segura dispersó en Ramón Yaguas una partida de 400 hombres.

La columna sin novedad. Habana 13.—El general en jefe desde Santa Clara dice que el general Suárez Valdez salió anteayer con 500 hombres, encontrando partidamuy numerosa en las Nueces, rechazándola y haciéndola cuatro heridos.

Persiguióla alcanzándola Arroyo Blanco, rechazándola nuevamente en dirección Seibado. Pernocta columna ingenio Cardoso y sigue hoy sobre Seibado.

En el teatro Romea ha tenido lugar hoy un lance á sable entre el conocido actor cómico señor Limendoux y el crítico de teatros don Luis Peris, resultando el primero con una profunda herida en el brazo derecho.

La causa del duelo se atribuye á un artículo publicado por el señor Peris en el semanario barcelonés *Tela Cortada*, que el señor Limendoux estimó ofensivo.

De lamentar es la repetición de semejantes hechos y que las autoridades, llámense conservadoras ó liberales, no castiguen severamente esos mal llamados lances de honor que tanto recriminan las personas sensatas.

El desafío de referencia, según cuentan, se verificó á espaldas del Ministerio de la Gobernación y en uno de los sitios más céntricos de la Corte.

Dicen de Lisboa que el representante de Alemania en aquella capital ha visitado al ministro de Negocios extranjeros con objeto de manifestarle, en nombre del Emperador y del Gobierno, la satisfacción con que recibieron la visita del monarca lusitano.

La reina Victoria saldrá mañana de Balmoral.

AGENCIA EXPRESS.

Gacetillas.

—Acto solemne.—A la Misa que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral para despedida de las fuerzas expedicionarias del batallón Cazadores de Cataluña, asistirá de medio pontifical el excelentísimo señor Obispo de la diócesis que, antes de dar su Pastoral bendición á las fuerzas referidas, dirigirá su autorizada palabra al batallón expedicionario á la isla de Cuba. El Ayuntamiento asistirá bajo mazas é invitará á todas las autori-

dades y corporaciones oficiales. Brevemente quedará designado el día en que deba celebrarse este grandioso acto.

—Juicio por jurados.—Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del jurado, se verá el día diez y ocho del corriente la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por robo, contra Antonio Leon Horca y otro, que serán defendidos por el letrado señor Barasona y representados por el procurador señor González Aguiar.

—El vigía.—Hoy entra la luna nueva—y hay pronósticos distantes.—Cielo despejado, lluvias....—veremos lo que nos trae.

—Fiesta patriótica.—Mañana tendrá lugar en el Teatro-Circo del Gran Capitán el concierto vocal é instrumental organizado por la Sociedad Económica, «La Cruz Roja» y la Asociación de Obreros para dedicar sus productos en beneficio del batallón Cazadores de Cataluña, expedicionario á Cuba. En esta patriótica fiesta, tomará parte la orquesta de esta población, la banda de música de dicho cuerpo, la de Cazadores de Cuba, la Municipal, la *Estudiantina Cordobesa* y varios apreciables aficionados, que pondrán en escena algunas obras del género cómico. Oportunamente publicaremos el programa.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 14 del corriente.—Central 904 pesetas y 76 céntimos.—Puente 281'33.—Pretorio 1544'98.—San Sebastián 204'73.—Victoria 351'82.—Nocturno 16'48.—Matadero 656'13.—De las 3 960 pesetas y 23 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1751'85.—A la provincia y municipio 1751'84.—Adicionadas 456'54.—En el mismo día del año anterior 4 218'90.

—Desagradado suceso.—En el gobierno civil se recibió ayer el siguiente telegrama: «Jefe de estacion y Celador de division á Gobernador civil.—Cabra 14 (5 tarde.) En el cambio número 7, kilómetro 33, ha sido cojido un hombre al intentar subirse, destrozándole ambas piernas el tren 104, y fué conducido al hospital en grave estado.»

—Diputación provincial.—Por no haber concurrido suficiente número de diputados no pudo celebrarse ayer sesión la Corporación provincial.

—Estadística.—La Intervención del Estado en la explotación de ferrocarriles y tranvías, pide á la Jefatura de Obras públicas una relación de los tranvías y ferrocarriles económicos que inspeccione, con indicación de sus longitudes y nombre de sus directores, con objeto de investigar la documentación, tanto en la parte administrativa como en la comercial, para dar cumplimiento á la Real orden de 23 de Octubre último, inserta en la *Gaceta de Madrid* de 26 de dicho mes.

—Junta.—Mañana á las once se celebrará una reunión en el Palacio Episcopal para ocuparse de lo relativo á la reparación del importante é histórico templo de San Pablo.

—Resultado.—En el juicio respectivo á la causa contra José Ruiz Lopez, por sustracción de un caballo con monta-

—No, señor; dice que su equipaje consiste en una maletita pequeña y un abrigo, que se halla todo dentro de la berlina.

—Corriente; eso es otra cosa. Tómele usted.

Rita se habia estremecido al escuchar las palabras del mozo, y con una agitación nerviosa cogió el abrigo que Valerio habia dejado sobre el asiento, y con la rapidez del movimiento que la inspiraba, recorrió todos los bolsillos; encontró en uno de ellos una cartera y la guardó, entregándole después al criado, que abrió en aquel momento la portezuela.

—¿Y la maletita? dijo éste.

—Debajo del asiento está, sáquela usted.

El criado se marchaba ya cuando le detuvo la voz de Rita que decía:

—Diga usted á ese caballero que habitará en San Sebastián en mi casa de campo, camino de Zarauz, donde espero tener el gusto de verle.

El criado se alejó, y la diligencia partió rápidamente por la carretera de Francia.

Rita, sin valor para ocupar su asiento, permaneció de pie algunos instantes mirando al parador con la esperanza sin duda de ver aparecer en el dintel al gallardo jóven, que llenaba su corazón con un sentimiento tan vivo y tan profundo.

CAPITULO XVI

Digresión histórica.

Valerio entró en el parador con el pretexto de la comida; pero fué más bien por adquirir algunos datos que necesitaba, á ver si podia librarse de su enojosa compañera de viaje.

En un anchuroso y alegre comedor estaban algunos viajeros sentados á la mesa. Valerio tomó una silla, y cogiendo un vaso vacío hizo seña á un camarero para que le llenase mitad de vino y mitad de agua.

—¿Quiere Vd. comer, señorito? preguntó el mozo.

—Tomaré alguna cosa; pero, dime antes, ¿qué pueblo es este?

—Tolosa.

—¡Ah! pues debe ser una gran población.

—¿De manera que el general Gurrea estará enterrado en ese pueblo?

—Eso si que no lo sé, dijo el criado, acudiendo á servir á un caballero de bigotes largos y canosos que hacia un rato escuchaba la anterior conversación desde un extremo de la mesa, sin tomar parte en ella.

—¡Qué lástima! A ese valiente general ha debido erigírsele un monumento, y quizá repose en un lugar ignorado, sin una sencilla piedra que contenga su nombre.

—No, señor, se apresuró á decir el compañero de mesa de Valerio; don Manuel Gurrea está enterrado en el castillo de San Sebastián.

—¿De veras? ¡Pues le veré; me será grato contemplar el sitio en que ha muerto y en el que yace! exclamó Valerio.

—¿Va Vd. á San Sebastian?

—Sí, señor.

—¿Entonces no dejará Vd. de visitar el castillo?

—No, señor; ese será mi primer cuidado.

—Pues bien; en la subida, por la falda del E., al pié de un colosal peñazo, verá Vd. varios sepulcros, algunos metidos en la misma roca y batidos por las olas del turbulento mar Cantábrico que se estrellan continuamente en aquellos escarpados muros; otros muchos se ven en campo libre, sencillamente embu-

de la cnadra del cortijo de Valdela... de este término, el ministerio fisca... vistas las pruebas, todas favorables... el reo retiró la acusación y sobreesayó en... consecuencia la sección primera de la... Audiencia. La misma condenó, á ocho años... prisión mayor, á Antonio Ariza Carmo... por homicidio de Andrés Jimenez Ma... ta, previo veredicto de culpabilidad por... parte del jurado. Ambas causas proceden... del juzgado de esta capital.

A su casa.—De regreso de su ex... pedición veraniga á las provincias del... Norte y de Madrid, se encuentran ya en... Sevilla los señores de Píkmán y sus dis... tinguidos hijos los señores de León y Pri... tiguados hijos de Rivera. A estos últimos les envia... mos nuestra sincera enhorabuena por el... asceso de su señor tío el marqués de Es... tella, al más alto grado en la milicia.

Ilustre viajera.—En el tren co... rreo de Madrid llegó ayer á esta capital la... distinguida señora Marquesa de los Cas... tallones, de paso para los baños de Alan... (Badajoz) para cuyo punto salió ano... che, por la línea de la sierra, acompañada... de sus señores hijos don Eduardo y doña... Estriz, y de nuestro estimado amigo don... Mariano Morelló.

Subasta.—El día diez y ocho se su... hasta en el juzgado de Cabra la mitad de... la casa principal sin número, con molino... acetero, calle de Santa Ana, de dicha ciu... dad, valorada dicha unidad en 7.525 pe... setas.

Efemérides.—Hoy.—1276.—Co... rronación del rey don Pedro III de Ara... gón, el Grande.—1346.—Matrimonio del... conde de Chantabard con la princesa Maria... Teresa de Molina.

Regreso.—En el tren expreso de... anteanoche regresaron á Madrid, el ex Mi... nistro de Hacienda, don Manuel de Egui... y Llaguno, y el ex-Vicepresidente del... Congreso, señor Duque de Almodóvar del... Rito, albaceas testamentarios del excelen... tísimo señor Duque de Hornachuelos.

Falta de vigilancia.—El vecin... dario de la calle de Villalones nos ruega... llamemos la atención de la autoridad loca... l sobre las continuas pedreas de nume... roso grupo de muchachos, que por este... procedimiento se llevan el fruto de los na... ranjos de un jardín situado en aquella via... Hasta ahora son pocas las naranjas que... han caído al suelo; pero á cambio de esto... saltan hechas pedazos las tejas, con per... juicio de los propietarios. El municipal del... distrito debe evitar estos hechos.

Preliminares.—La comisión mu... nicipal designada al efecto visitó ayer al... excelentísimo señor Obispo de la diócesis y... al teniente coronel jefe del batallón Caza... dores de Cataluña, para determinar el día... y hora en que deba celebrarse la solemne... nia á que asistirán las fuerzas expedi... cionarias á la isla de Cuba.

Pésame.—La comisión municipal... compuesta de los señores García Martí... nez, Matilla y Castiñeira, designada por... el Ayuntamiento para dar el pésame á la... familia del excelentísimo señor Conde del... Robledo y á los señores don Juan Luis... Velasco y don Aurelio Fonseca, cumplió... ayer con su triste misión.

Deslinde.—Para hoy, á las doce, se... halla convocada la comisión municipal en... cargada en llevar á cabo el deslinde del... cordel pecuario denominado de Granada, con... el fin de terminar por completo dicha... diligencia y proceder al amojonamiento de... expresada vía.

Digna de aplauso.—La *Estu... dantina cordobesa*, inspirada en un senti... miento patriótico y humanitario, parece... que tiene en proyecto recorrer las calles... de esta población el martes próximo, para... dedicar los productos de la póstula en be... neficio del batallón Cazadores de Catalu... ña, que el jueves inmediato saldrá de esta... capital para Cádiz, en donde embarcará... al siguiente día con rumbo á la isla de... Cuba.

Oposiciones.—Para las que han... de empezar el miércoles próximo en Ma... drid para proveer por concurso las plazas... de veterinarios terceros del Cuerpo de Ve... terinaria Militar, ha sido nombrado el si... guiente tribunal: *Presidente*, el subins... pector de primera don Antonio Córdoba y... Torres.—*Vicepresidente*, el veterinario... mayor don Victor Seijo.—*Vocales*, don... Luciano Velasco, don Ezequiel Gonzalez, don... Eusebio Molina, don Ramón Villac...ampa, don Eusebio Centi, don Tomás... Hernandez y don Román Buitrago, vete... rarios primeros.

Agradecidos.—Lo estamos á la... nueva comisión provincial por los finos... ofrecimientos que se sirve hacernos en la... comunicación que ayer tuvimos el gusto... de recibir.

Juicios.—Dos de derecho se cele... brarán hoy en la Audiencia de Córdoba.

Citaciones.—Ayer se estaban ha... ciendo para la junta general ordinaria que

celebrará mañana, como hemos dicho, á... las doce del día, la Sociedad Económica... Cordobesa, en el salon alto de las Casas... Consistoriales.

Hay tela.—No hace mucho se... reempedra la calle de Juan Rafo, y ya se... encuentra otra vez con barrancos capaces... de enterrar un tren de mercancías. Si no... se cambia de sistema, llegará tiempo en... que solo, para tener ciertas vías de esta... capital en estado de poder ser transitadas, no... alcanzará el total presupuesto de Córdo... ba.

Músico mayor.—Lo ha sido... nombrado del Real Cuerpo de Alabarde... ros el muy entendido, y que desempeñaba... el mismo cargo en el segundo regimiento... de zapadores-minadores don Eduardo Lo... pez Juarranz, del que en Córdoba se con... serva grato recuerdo.

Fallecimientos.—Los cinco ocu... rridos el día cinco en esta capital lo fue... ron por lesión cardíaca, enterocolitis, ap...oplejía y dos por disenteria. Y los seis del... día seis por fiebre, asistolia, laringitis, en... terrorquia, anemia y tabes mesentérica.

Detenciones.—Por los agentes de... vigilancia fué detenido anteanoche en la... plaza Mayor un sugeto sospechoso é in... documentado. Los mismos detuvieron ayer... y pusieron en la cárcel, á otro individuo... que estaba reclamado por el juzgado de... instrucción de esta capital.

Monte de Piedad.—Pasado ma... ñana, á las diez, tendrá lugar en dicho... benéfico establecimiento, subasta pública... de ropas y efectos que proceden de em... peños hechos en el mes de Marzo último... en las sucursales segunda y tercera, y... que con arreglo á los estatutos de la casa... deben venderse.

Atención.—Agradecemos al señor... don Felipe Pozzi, digno fiscal que fué de... esta Audiencia, y hoy presidente de la... de Jaén, la targeta de despedida que ha... tenido la bondad de remitirnos.

Suspensión.—Ayer se suspendió... en la sala primera de esta Audiencia el... juicio por robo que estaba anunciado por... la no comparecencia de uno de los reos.

Clero castrense.—De real orden... se ha dispnesto que á los batallones exp... edicionarios que marcharan á la isla de... Cuba en el presente mes, se les asigne á... cada uno un capellán.

Juzgado.—El de esta capital llama... á Emilio Aznaga para declarar en causa... por expención de moneda falsas.

Presidente.—El del Congreso, nuestro... respetable amigo señor marqués de la... Vega de Armijo, estuvo el martes á cum... plimentar á S. M. la Reina Regente.

Noticias menudas.—El guardia... municipal número 6 denunció ayer á una... vendedora de lacalle de Pedro Lopez, por... arrojar aguas sucias á la vía pública.—El... número 28 dice que se encuentra en mal... estado la tapa del pozo de los jardines del... Duque de Rivas, y es fácil ocurra alguna... desgracia.—El número 8 denuncia á un... oficial de albañil por depositar mezclas... en la vía pública sin licencia de la Alca... lía.—El número 64 da conocimiento de... que las chapas de hierro de los urinarios... de la plaza Mayor se encuentran en mal... estado.—El número 80 añade que ante... anoche, en la calle de los Leones, un su... jeto causó á otro una contusión con un... palo, siendo curado en la casa de socorro... del distrito.

Pensamiento.—Ciertas mugeres... no suelen ponerse de acuerdo sino para... hablar mal de otros.

Cantar.—Ya no vas tu por la fuen... te—donde antes ibas por agua;—pues no... hay llamas en mi pecho,—y no tienes que... apagarlas.

Vacante.—Se anuncia por treinta... dias la de la plaza de Médico cirujano de... la Carleta. Está dotada con 1.500 pesetas... anuales.

Relaciones.—Hasta el cuatro de... Dicembre se admiten en Almedinilla para... formar el apéndice al amillaramiento.

Maestra.—Lo ha sido nombrado... de una de las escuelas públicas de Baena, en... esta provincia, el profesor de instrucci... ón pública don Antonio Borja.

Juez.—Se ha hecho últimamente... cargo del juzgado de instrucción de Baena... don Nicolás Company Márquez.

Captura.—La guardia civil de Fern... nán Nuñez detuvo el día doce del actual... al vecino de la misma Juan Toledano La... guna, que el año anterior hurtó una esca... lera en un olivar de aquel término.

El teniente Gallego.—Es es... perado en Cádiz el vapor *Cataluña*, que... trae á bordo al teniente Gallegos. El... *Diario de Cádiz* ha publicado la rela... ción del proceso, y creen los marinos que... no será necesaria la formación del tribu... nal de honor. La señora del teniente Ga... llegos continúa en Jerez de la Frontera, algo... mejorada desde que supo el fallo del... Consejo de Guerra. La familia le ha im-

pedido que vaya á Cádiz, con objeto de... evitar tristes escenas, al par que perju... diciales, dado el estado de su delicada... salud. Dos hermanos del teniente Gallegos... han ido á Cádiz con objeto de espe... rarlo. Tan pronto llegue á dicha ciudad, se... trasladará á Jerez de la Frontera con... objeto de pasar algunas horas al lado de... su esposa. En Cádiz se dice que el capi... tan general del departamento ha recibido... un telegrama del ministro de Marina or... denando la inmediata salida para Madrid... del teniente Gallegos tan pronto como... llegue á Cádiz.

Exposición.—A consecuencia de... la de Burdeos, se han otorgado á España... 113 premios: de ellos 55 á los vinos de... pasto y 58 á los generosos.

Recepción.—La del notable lite... rato don Francisco Rodriguez Marin, en... la Academia de Buenas Letras de Seville... tendrá lugar el día ocho de Diciem... bre. A su discurso de entrada contestará... el conocido poeta don Luis Montoto.

Circular.—Una del señor Gober... nador civil encarga la busca de dos yeguas... robadas estos dias en el cortijo del Jar... dón, término de Antequera.

Escándalo.—Lo ha habido grande... en un pueblo de Málaga por haberse des... cubierto un parto supuesto á fin de obte... ner el casamiento de un rico solter.

Doble crimen.—En Santisteban... del Puerto (Jaén) han sido asesinados Do... lores Gorzalez Avellan y su hijastro Alon... so Martinez. Los criminales han sido cap... turados.

Regreso.—Procedente de Madrid... era hoy esperado en Sevilla el digno Go... bernador civil de la provincia señor Le... guina.

Demostraciones.—Con repiques... y músicas por las calles se ha celebrado... en Antequera la noticia de haber sido... nombrado para el obispado de Málaga, el... ilustre hijo de aquella ciudad don Juan... Muñoz Herrera.

Hay lucha.—Frente á la candi... datura del señor Rodriguez de la Borbolla... para la elección de presidente de la So... ciedad Económica Sevillana de Amigos... del Pais, preséntase una en que figura... para dicho cargo el señor don José Montes... Sierra.

Mujeres quemadas.—En el ba... rrio de San Lorenzo, de Sevilla, ocurrió... anteanoche una sensible desgracia. En la... casa número 1 de la calle Hernan Cortés, donde... vive la respetable familia de don... Patricio Fernandez, servían dos muje... res que cosían varias prendas, una vez... terminadas sus diarias ocupaciones. No... lejos de las criadas habia un quinqué co... locado sobre una mesa, y sin duda impen... sadamente una de las que cosían tocó... con el brazo, volcándose el recipiente, cuyo... contenido cayó inflamado sobre los... vestidos de las mujeres. Prodújose enton... ces la alarma que era natural, y acudien... do la familia de la casa, pudo evitarse que... perecieran carbonizadas. Conducidas á la... casa de socorro de la calle Martinez Mon... tañés fueron reconocidas por los profes... ores Ruiz y Diaz Morquecho, resultando... que una de las mujeres, llamada Angela... Boñal Rodriguez, habia recibido tan ho... rribles quemaduras de primero, segundo... y tercer grado, que se encontraba en un... estado de suma gravedad. Desde el cuello... hasta la pierna, el lado derecho de la in... feliz habia sufrido la acción del petróleo... inflamado, haciendo casi imposible la cu... ración. La otra mujer, Micaela Rios Gar... cía, de 51 años, afortunadamente no pre... sentaba en sus quemaduras tanta grave... dad. La Angela Boñal pasó en una cam... illa al Hospital central, donde quedó en... malísimo estado. Tiene sesenta y tres... años, es viuda y está domiciliada en el... Corral del Agua, calle Céspedes. Es na... tural de Casián, pueblo de la provincia... de Badajoz. El juez de guardia señor... Lezameta, personóse en la casa de los... señores Fernandez, tomando las declara... ciones necesarias en este desgraciado su... ceso.

Premio.—Ha ofrecido el digno se... ñor Leguina, Gobernador de Sevilla, una... pluma de oro, como premio en el certámen... literario que se verificará en la vecina ca... pital en las fiestas de Abril.

Mapa.—Uno magnífico de la isla... de Cuba ha donado el ministro de la Guerra... al Ateneo de Sevilla.

Socorro.—El Ayuntamiento de Es... tepe ha mandado socorrer con cincuenta... céntimos de peseta diarios á las mugeres... de los reservistas del 91, que van al ejé... cito de Cuba.

El Nuevo Mundo.—Gran nú... mero es el de esta semana. Una intere... santísima carta de Cuba con magníficas... ilustraciones de Angel y Lucas Villamil, es... el asunto culminante del número que... además trae lo siguiente: *La maja*, retra... tos de los autores, varias escenas y un

trozo de la música de la zarzuelita recién... tamente estrenada; el Marqués de la Ha... bana, varios retratos en diversas edades... del ilustre muerto; otros retratos de ac... tualidad como el de Ramos Carrión; la... linda tiple señorita Catalá, y las chispean... tes caricaturas de Xandaró y Oilla.—En... el texto viene además de la ya dicha car... ta de Cuba y de una interesante *interview*... con Sarah Bernardt, crónicas y cuentos... de Troyano *Kasabal*, Salvador Canals, Ta... boada, *Doctor Fausto*, Perez Zúñiga, Ro... yo Villanova, Casañal, etc.—*El Nuevo Mundo* anuncia su traslado á la calle de... las Hileras, número 11, donde está mon... tando grandes talleres con magníficas... rotativas para grabados, expresamente... construidas en Alemania para el popular... semanario.

Instrucción.—Vamos á ver si me... has entendido, recluta: al frente tienes el... Norte, á la derecha el Este, á la izquierda... el Oeste... ¿y detrás que tienes?—La mo... chila, mi sargento.

MATRICULA

El domingo próximo 17 del actual, se... abre otra en la nueva Escuela Dominical... fundada en el salon alto del Círculo de... Obreros en la parroquia de San Francisco, y... durará hasta el tercer domingo de Diciem... bre, á fin de que haya más centros de... enseñanza para los jóvenes del pueblo... que quieran aprovecharse de ella, en las... mismas condiciones de las ya anunciadas. Por... lo que nuevamente se invita á las... jóvenes que la necesiten, y á las personas... que tengan ascendiente sobre éstas, hagan... lo posible por inducir las á que asistan. Se... abre la escuela todos los domingos á la... una de la tarde.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Santa Gertrudis la... Magna, virgen.—Mañana, San Acisclo y... Santa Victoria, hermanos, mártires de... Córdoba y patronos de ella y de la Dióce... sis, y San Gregorio Taumaturgo, obispo... de Neocesárea.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la igle... sia Hospital de Jesús Nazareno, por doña... Carmen Fernandez, en sufragio por sus... difuntos.

Octavo día de solemne novena á... Nuestra Señora de las Montañas, en su... ermita, media hora despues del toque... de oraciones.

Continúan en la parroquia de San... Pedro los ejercicios del mes de ánimas, al... toque de oraciones.

Octavo día de solemne novena que... la Congregación de las M.M. Cristianas... dedica á su Augusta patrona Nuestra Se... ñora de la Anunciación en la Real iglesia... de San Hipólito, á las cinco de la tarde: se... expondrá á Su Divina Magstad y despues... de la estación, se rezará el santo Rosario, y... sermón á cargo del R. P. don Miguel Sanchez Prieto, de la Compañía... de Jesús. Además de las Indulgencias que... pueden ganar las señoras Congregadas, nuestro... Excmo. Prelado concede 40 dias por cada... uno de los actos.

Continúa el mes de ánimas en el Mo... nasterio de Religiosas de la Encarnación, al... toque de oraciones. Habrá Rosario, Letanía... cantada, coplas y responso.

En la iglesia de los RR. PP. Carmelitas... de San José (vulgo San Cayetano), tendrá... lugar mañana á las ocho, la Comunió... n general de los Cofrades del Carmen, y... por la tarde á las cuatro, rosario, letanía, sermón... y procesión del Santo Escapulario. Hay... concedida indulgencia plenaria.

La V. O. T. establecida en la iglesia... de Santa Isabel, celebrará mañana á las... ocho, Misa de Comunió n general; y por la... tarde, á las cuatro, los ejercicios de... costumbre con plática. Estos cultos y las... honras que se celebrarán al día siguiente... lunes, á las ocho, se aplicarán este mes... en sufragio de los hermanos difuntos.

Mañana se celebrará en la iglesia... del Colegio de Santa Victoria la solemne... fiesta que el patronato de aque... lla ilustre casa dedica anualmente en... honor de su titular, á las once de la... mañana, con asistencia del Excmo. Pre... lado de la diócesis; oficiarán las señoritas... educandas y predicará el Sr. Dr. D. José... Blanco Sancha, Rector de la parroquia... del Salvador y Santo Domingo de Silos.

Mañana, á las diez, se celebrará una... fiesta solemne á los Santos Mártires, Pa... tronos de Córdoba y de su diócesis, San... Acisclo y Santa Victoria, en su ermita de... la Puerta de Colodro. Dicha fiesta es... costeada por doña Encarnación Barrionuevo, viuda... de Calzadilla y por su familia. El

panegírico está á cargo del Sr. Dr. D. Be... nito Rubio Larragueta. Y el mismo día... despues del toque de oraciones empezará... la novena á los Santos Mártires.

Hoy dará principio en la Real Igle... sia de San Pablo, una novena á Nuestros... Santos Patronos San Acisclo y Santa... Victoria, al toque de oraciones.

El martes 19 tendrán lugar en la... iglesia de Jesús Crucificado los ejercicios... mensuales de la Asociación Josefina; á las... nueve se dirá la Misa de la comunió n ge... neral; y por la tarde, á las cuatro y media, se... tendrán las piadosas prácticas de es... tatutos, estando la plática á cargo del se... ñor don Pedro Serrano, y terminándose... con la reserva del Santísimo Sacra... miento.

†

Todas las Misas que se digan hoy, en... la iglesia parroquial de San Francisco y... San Eulogio, desde las siete y media en... adelante, por los señores sacerdotes in... vitados, serán aplicadas por el alma del... señor don Antonio Leon (q. e. p. d.)

Su señora Viuda recomienda á sus... parientes y amigos lo encomienden á... Dios.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Barcelona, 15 (10ª mañana.)

Con motivo de dirigir la centésima... representación de la ópera «La Dolores», el... maestro Bretón tuvo anoche una gran ovación; la... jota hubo necesidad de repetirla á petición... del numeroso público que llenaba por completo... el teatro del Tivoli. Al final del precioso... drama, la escena se cubrió literalmente de... coronas, formadas por hojas de laurel y poesías, y se... cantó un himno del maestro Isaura en honor... de Bretón que, emocionado, dió las gracias al... público.

Se le hicieron muchos y valiosos... regalos.—ROLDÓS.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

EL CHATO DEL ESCORIAL
Madrid 16 (2ª90 madrugada.)

Se ha publicado la sentencia dictada por el Tribunal Supremo en la causa conocida por la de «El niño del Escorial».

Crisanto ha sido condenado á la pena de muerte; el Cható á cadena perpetua y las hermanas de éste á trece años de reclusión.—EXPRESS.

LA INSURRECCION EN CUBA
Madrid 16 (2ª35 madrugada.)

Dicese que procedente de Venezuela desembarcó en Yaguas una expedición filibustera.

Se activa la persecución de las partidas insurrectas de la provincia de Santa Clara.

Los rebeldes ofrecen poca resistencia, sosteniendo solamente ligeros tiroteos con nuestras tropas.—EXPRESS.

Madrid 16 (2ª40 madrugada.)

La columna del general Suárez Valdés, compuesta de 1500 hombres, atacó en las inmediaciones de Guacaraballa á una numerosa partida mandada por Zayas, interviniendo la artillería.

Faltan detalles.

No hay noticia alguna oficial.—EXPRESS.

Madrid 16 (2ª45 madrugada.)

Las partidas de la jurisdicción de Remedios han salido á buscar á Máximo Gómez para quejarse á este de los robos y asesinatos que comete el cabecilla Guerra.

EL GENERAL BORRERO

El comandante general del sexto cuerpo de ejército señor Borrero ha telegrafiado al Gobierno desmintiendo las declaraciones que se le atribuyeron en Logroño.—EXPRESS.

Madrid 16 (2ª50 madrugada.)

LA COMISION DE CORDOBA

En la entrevista celebrada ayer por la comisión del ayuntamiento de Córdoba que se encuentra en esta corte con los señores Concha Castañeda y Cánovas (Don Emilio), se acordó la adquisición de la casa-palacio del marqués de Benamejí.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

Tripa de ternera. En la calle Espartería 24 se vende en la forma siguiente: Suiza, en mazos de 18 metros, a 1 peseta y 5 céntimos. Francesa ídem ídem, 1 peseta. 30-9

Arrendamiento. Se hace desde el día del portal segregado de la casa calle Lucano 34. En el mismo darán razón. 84-4

Venta. Desde el día se hace de la casa número 10 calle Mascarones; para verla, desde las once de la mañana a las cuatro de la tarde. Se tratará, con don Manuel Torres, calle Santa Victoria. 84-2

Se vende una tinea, cabida doce fanegas de aceituna: puede verse, Carrera de la Estación 6. 84-2

Desde el día se arrienda un piso principal con agua de pie, en la casa número del paseo de la Victoria, próxima a la Puerta de Hierro. En la misma informarán. 84-2

Arrendamiento. Desde el día se hace de un piso bajo con cocina en la calle Maese Luis 6. Se trata en la misma. 84-2

ALFOMBRAS

Surtido extraordinario en cordelillos desde 2 reales en adelante; fieltro desde 8, y moquetas desde 10. Establecimiento de tejidos al por menor, denominado "Las Filipinas", calle Arco Real 19.

Desde el día se arrienda el piso principal, con muchas habitaciones, tres balcones, cocina con agua de pie completamente independiente, y estoves con buenas vistas, en la casa número de nueva construcción, calle Duque de Fernán Núñez, entre el Gran Cañitán y Puerta de Gallegos; para tratar, Encarnación 7, Catedral. 84-3

Pérdida. Se ha extraviado un perro de agua, mixto, tuerto, con manchas canela, que responde al nombre de "Mazzantini", el cual desapareció de la casa de su dueño, calle de Fernando Colón (antes Ceniza) 9, en la primera quincena de Octubre: se le gratificará con 25 pesetas, después de recogido, a la persona que de razón de su paradero, en referida calle de Fernando Colón 9. 84-3

Se arriendan cuatro casas departamentos con todas las comodidades, dos sillas entre la Puerta de la Trinidad y la de Almodóvar: su precio mensual 45 pesetas cada uno, y dos en la calle Madera Baja 76: su renta mensual, uno, 35 pesetas, y el otro 30: para tratar, con su dueño, don Rafael Castellano, calle Manuales. 84-3

Almoneda. Por dos ó tres días se hace en la calle de los Moros 2 de varios muebles, entre ellos una magnífica mesa de despacho, antigua, con incrustaciones de plata y nácar, varios estantes de libros, armarios para ropa, relojes, cuadros de galería, etc., etc. Especialmente hay numerosas obras creativas que se darán muy económicas a quien las lleve por junto. 84-4

Se arrienda desde el día el piso alto de la casa número 17 calle Huerto de San Andrés. Darán razón, Horno del Duende 2. 84-4

A las señoras. Se confeccionan fajas de todas clases, calle de San Fernando número 123, enfrente a la parroquia de San Francisco. 10-6

BODEGA. En la ciudad de Montilla se vende la bodega de vinos propiedad de don Francisco Solano Salas. Esta casa, construida en 1860, tiene 19.000 arrobas de existencias, y las realiza al contado ó en plazos garantizados. 84-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Comedias 8 (Catedral), con agua de pie; para tratar, Buen Pastor 21: horas de verla, de 2 a 6 de la tarde. 84-3

Venta. Se hace de un crucifijo de madera, de media vara de alto, en su urna, con todos sus menesteres, mesa y demás, en la calle Valderramas 6. 84-3

Almoneda. Se hace de una butaca y sofá y varios muebles. Alfonso XII número 54. 84-3

Desde el día se arrienda la casa calle Puerta del Rincón número 83. La llave está en la número 87; y para tratar de su precio, Armas 15. 84-3

Se vende ó arrienda la casa calle de Lucano número 10. En la misma darán razón. 84-3

Se arrienda desde el día la casa número 5 calle del Juramento, con buenas y cómodas habitaciones: para tratar, San Juanes 4. 84-3

Realización. Se hace de varias tinas de 50 á 60 arrobas de cabida, leña seca á 1 real arropa, muebles de varias clases, vinos de Montilla rancios, una fábrica de aguardiente en las Ventas de Alcolea, con tinajas, medidas y demás útiles necesarios: también se vende la casa número 24 calle Gutiérrez de los Ríos, donde pueden verse todos los efectos expresados. 84-3

Se vende una cama inglesa de matrimonio, en buen estado: informarán, Gutiérrez de los Ríos 47. 84-4

TÍTULOS para guardas jurados

Se hallan de venta en la imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA, Letrados 18 y San Fernando 34.

Se arrienda desde el día el piso principal derecha de la casa número 64 calle de la Madraza Baja, de esta capital, con vistas á los jardines de la Agricultura y real de la feria; la casa número 2 calle Jesús María; unos graneros en la plazuela de Don Gerónimo Paz, y unas bodegas para aceite en la casa número 11 Carrera de las Ollerías: podrán tratarse, con don Manuel Enriquez, que vive calle Pariso número 15. 84-3

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER.

Es el mejor cosmético. Hace crecer el cabello. DESTRUYE LA CASPA

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

EL VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden las Farmacias y Perfumerías.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Arrendamiento. Se hace de tres casillas de las que tiene en la cerca la huerta llamada del Rey: dará razón del precio y condiciones, su dueño, don José Martínez, Espartería 11. 84-4

Obradas. Se dan con reses en el fontanar del Cañito de María Ruiz y en la Huerta de la Reina baja, carrera de los Tejares número 16, á 20 reales una. El que le convenga puede avisar á dichas fincas. 84-4

Aviso. Doña Dolores de Mesa solicita una casa donde ejercer el cargo de ama de llaves ó dar compañía á una persona que se halle sola, tanto en cualquier punto de España como en las Américas. Darán razón, en la calle Mascarones 4. 84-4

Arrendamientos. Desde el día se arrienda la casa número 25 calle Concepción, la número 88 calle San Fernando, la número 38 calle de Herreradores; y desde primero de Diciembre la número 40 calle Alfonso XII. En la de Fernando Colón 17, informarán de sus precios y condiciones. 84-4

Garbanzos. En la plaza de la Magdalena 5 se venden por cuenta del cosechero, á noventa reales fanega: la persona que guste convencerse de su buen tamaño y superior calidad, puede llevar para probarlos un celemin en 8 reales, advirtiéndole que son para secos. 84-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa de nueva y reciente construcción calle de Imágenes 13. Darán razón, en la plaza del Salvador 26. 84-3

Benito Barasona CORREDOR DE COMERCIO 3, Leiva Aguilar, 3. Compra y venta de papel del Estado. Colocación de capitales. Negociación de efectos comerciales. Préstamos y descuentos. Pignoraciones en el Banco de España y demás casas de banca y particulares. 86-3

Pérdida. Se ha extraviado en la noche del domingo, en la capilla de la Vera Cruz, de San Francisco, un rosario negro engarzado en plata. La persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en la calle Sil leria 17, se le gratificará. 84-3

Se desea comprar una montura para caballo. Se reciben avisos en la albardonería de Manuel Navarro, calle de San Pablo. 84-3

Venta. En la calle Mayor de San Lorenzo 151 se venden seis ó ocho tinajas de varias cabidas, á precios arreglados. 84-3

Venta. Se hace de una sillera completa de rejilla, con sus dos butacas y otra de rep; así como de canarios y mixtos de la última cría: en la calle Portería de San Pedro Alcántara número 6, de 11 de la mañana á 4 de la tarde, se pueden ver y tratar. 84-3

Los DEBILES se Hacen FUERTES

Usando la Emulsión de Scott de Aceite de Hígado de Bacalao con hipofosfitos de Cal y Sosa.

Maravillosos son los resultados que se obtienen usando la Emulsión de Scott en casos de Debilidad, Extenuación, ó Enfermedades de la Sangre. El sistema adquiere prontamente fuerzas con esta medicina y el paciente recobra la salud.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un niño con un bacalao áuestas. Preparada por SCOTT & BOWNE, Nueva York. De venta por farmacéuticos y droguistas en todas partes.

ENFERMEDADES DEL PECHO. JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DEL DR. CHURCHILL. Al cabo de algunos días después de principiar el tratamiento, disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfriamiento de la fuerza y un bienestar enteramente nuevo.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO. MAGNESIA FORMIGUERA. ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE. Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Depósitos: Farmacias de García, Marín, Pavón Villegas y Gutiérrez; y Droguerías de Fuentes, Carrasco y Ruiz.

Sucursal de Gómez Hermanos EN CÓRDOBA. DON ANGEL MORADO. Espartería 10 y Tundidores. Ya se ha recibido el surtido para la presente estación. Patenes y jergas desde 175, 2, 250, 3, 350 y 4 pesetas vara en adelante.

CHOCOLATES Y CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL. TAPIOCA, THÉS. 50 recompensas industriales. Calle Mayor 18 y 20 MADRID.

IMPORTANTÍSIMO. En el establecimiento de tejidos de José Salido García, calle Espartería 4, se ofrece al público gran rebaja de precios para la presente temporada de invierno: Inmensos surtidos en capas para caballero de 70 reales en adelante.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ. MIL PESETAS. el que presenta Cápulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS. al Bromuro de Potasio DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS. Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES. SOLUCIÓN del Doctor Clin. La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiere calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES. ACEITE PURO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP. HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECIETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO Y RICOS.

CRISTÓBAL CASAS. Confección y compostura de toda clase de sillas y guarniciones finas y de carro, á precios sumamente económicos. Piano. Se vende uno vertical, de siete octavas, en perfecto estado y precio módico: para verlo, Concepción números 33 al 37.

Se arrienda la casita plaza de Pineda 3 duplicado, esquinada á la calle de Valladares. 84-3

LA CASA A. FRAILE. CALLE LICEO NÚMERO 16. Antes Ayuntamiento 5.

Es el único establecimiento en Córdoba que tiene casa propia para la fabricación de sus especiales embutidos en la tan conocida Villa de Candelario. Nota de precios que en el día tienen los géneros exclusivos de la misma: Salchicha blanca, kilo, 2 pesetas 50 céntimos; idem encarnada 2'25; butifarra 5; chicharrones 3; chorizo del país 3; idem extremo (lomo) 5; idem idem comunes 1'5; docena, 5; idem idem comunes segunda, 2'75; idem idem, longanizo, kilo, 4; embuchado 3; jamones gallegos, por piezas, 3; idem solo magro 7; idem codillos y puntas, desde 2 pesetas; pimiento dulce extremo, kilo, 2 pesetas; idem picante ídem 2; escahecho besugo, barril, 2'50.

Pinos. Se oyen proposiciones para la venta de los señalados en la hacienda de Ballesteros: razón, Duque de la Victoria 4. 86-1

Venta. Se hace de una alfombra de fieltro, un chubesky, una cocina económica y unos plátanos. Darán razón, Pavas 6. 84-1

Colocación. Una señora viuda, de buena conducta y antecedentes, desea colocación para ama de llaves ó acompañar á una familia. Darán razón, calle Pompeyos 3. 84-1

Servicio de carruaje. Todos los días sale un coche para Alcolea á las cuatro y media de la tarde y regresa á Córdoba á las nueve de la mañana. Precio del asiento una peseta. El coche está en la Puerta Nueva: avisos, en la casa número 7, teléfono número 42. 84-1

Venta. Se hace de las casas calle Victoriano Rivera, antes Plata, 6, y calle Barrionuevo sin número: para verlas, de 1 á 5 de la tarde, y para tratar, con don Diego del Pino, Beneficiario de la Catedral, ó don Manuel de la Cruz, en la Fábrica del Cristal. 84-1